Por JUAN MAISONNAVE

Absolutamente Heather, de Matthew Weiner

Página 2

Por VICENTE BATTISTA

Pequeño país de grandes autores

Página 3

Por ALAN PAULS

Aquella noche inolvidable de Antonin Artaud



WWW.TELAM.COM.AF



SLT

SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM IL REPORTE NACIONAL

AÑO 7 I NÚMERO 333 I JUEVES 19 DE ABRIL DE 2018

Confesiones de un psicópata integrado

Lila, segunda novela de Gonzalo Unamuno (1985), es el retrato de un femicida acorralado por el avance las mujeres. "La masculinidad puesta en jaque se está

mujeres. "La masculinidad pueses en jaque se está cobrando la vida de muchísimas mujeres. Me atrevo a pensar que el replanteo estructural al que

muchísimas mujeres.
Me atrevo a pensar
que el replanteo
estructural al que
obliga el feminismo,
estranlión una serja
amenaza para el
psicópata
integrado", dice el
autor en esta
entrevista.

tate una conversación con el narrador Gonzalo Unamunos distade della maniento des movela List (Factorum Fd.) que sea adentra en la mente de un femicida perverso y anticida carradado por los sucanes de la misjera y vida de sua femicida por la composición a no dado en arrutaria la vida de la composición de parerente.

¿Cómo surge la idea de encarar una historia desde un personaje despreciable, que se regodea y se vanagloria de su capacidad de dañar a una muier?

Germán Baraja tiene una pervestión poicopática y un trasfondo de homoscensiláda no sumida. El niega la interpación de lo femenino en la setifica creativa del hombre, y lo convierte en odio hacia la mujer. Surge de mi nueda naterior, de proto de tente para la secunica a sí mismo a lo largo del texto, pero los limites que trasgrede no superan el orden de lo verda. En Zida pasa a la acción y extrema, de las principales características de su personalidad, una por sobre el resto la misoginia.

ferminismo,
compared to the co

¿Por qué, puntualmente, para el psicópata integrado?

Soy existine, no piocuaulista, pero sospecho que en estos tiempos en que arus isa militar por sociamismo imprecentenes, camina mais que arus las militarles violencias de las cuales las victuras recurrentamente a lo largo de se valo. La sidentifica, las dementa, la escriciomismo de la compania de la compania de la cuales la violencia de maiscarar al piocipata. Ese que no sodo es violento sin aparemarlo, sino que es malo per a, carriesta, mampiadore, que se vuel de cualquier medios su ulcance para sus propositos mehabilles unitara la spentra. Sede entre cumulida, matent dede una secenció casi al almada, y to esque resulta dificilismo singularizarlo perque se minentaza con el comerno y unas antes de delatres, alternola osgira quel escado sina interminable menid de miscarra. Carto quela piscoputa no es propis de un girenco, y a la devolo delse brancaciona.

¿Y quién es ese en la realidad, más allá de tu protagonista? El que más daño hace. Ese es el dato que lo expone. Tanto la memoria

emoi-sond, como la corporal, nor rigieran indicamente la vevec sque se vivo visurenda la persona dodes el ningunos. O mintro la describicación, la violencia tilica, cid abandono, sino, y sobre todo, ninguna el emtore de la como describica de la como describica de la como del como certal que bordo de la como de la como del como certal que bordo que pero los genes el devaguera seguita, que todo se rar-lo del disensado abando per lo como el del compera seguita, que todo se rar-lo del disensado del como del como del como del como me ella, pero que si razona como dell. Adi yeze la esterna comfusión de la victima que, engrandas, niespa y sodoja los que seime hastas que le resulta una vertal al montratalho que el perverso, -y as tes as un anigo, su que todo el como vertal del construción del persona del como por terro del com

SIGUE EN LA PÁGINA 3

CICLO SORRE RORGES Y LA FÍSICA CUÁNTICA EN LA BIBLIOTECA DEL CONGRESO

Un encuentro entre arte y ciencia titulado "Borges y la Física Cuántica", con intervenciones musicales y literarias inspiradas en el autor de "Ficciones" borgeanas, se llevará a cabo en el Espacio Cultural de Alsina 1835 hoy a las 18.30. El evento incluirá una charla del físico, músico y ensavista Alberto Rojo que estará basada en el libro de su autoria "Borges y la Física Cuántica" (Siglo XXI Editores)

que desarrolla ejemplos de la incursión del gran escritor en la ciencia. La presentación incluirá intervenciones musicales de inspiración borgeana. Acompañarán la presentación los músicos Horacio Cacoliris, percusión y accesorios y Norberto Córdoba, bajo acústico. Rojo es licenciado y doctor en física por el Instituto Balseiro (Universidad Nacional de Cuvo), músico y escritor.



2 ■ REPORTE NACIONAL ■ SLT ■ ILIEVES 19 DE ARRIL DE 2018

Queremos tanto a Heather

Matthew Weiner ac al crandor de la caria "Mad Man" Su destreza como guionista quedó demostrada en el retrato de ese publicista encantador y opaco llamado Don Draper, Especialista en destrozar corazones femeninos v asaltar billeteras de clientes rendidos a sus pies. cada tanto Don sentía la urgencia vital de descarriarse v huir hacia lugares menos glamorosos donde buscaba algo que se

pareciera a un vo

verdadero. Más de una

vez se ha comparado

la narrativa de "Mad

Men" con la de John

Cheever.

publicó su primera novela, Absolutamente Heother (Seiv Barral) Enpoco más de cien páginas, confirma su talento y sensibilidad para describir Emolio enque funcio S nan las personas en el mundo de las relaciones sociales y afectivas, y el contraste con todo lo que ese mundo despierta en ellas en un plano íntimo, oculto, protegido del juicio de los demás. En la superficie hay amor, casamiento,



biciones profesionales, sexo, hijos; en las profundidades, una fábrica de miedos, inseguridades, deseos y pulsiones difíciles de controlar

Y Weiner habla de ese contraste de la manera más aterradora posible: narrando la vida de una familia uv normal. Sí, tal vez Mark y Karen Breakstone tengan demasiado dinero para ser considerados normales, pero sus hábitos están alejados de cualquier ostentación, extravagancia o exceso. Viven bien. Disfrutan su cafetera italiana de 1.200 dólares. Son neovorkinos, Se conocen con casi cuarenta la Heather del título. En el medio les suceden todas las cosas que les suceden a las paprine tengan anatantadi

TO the form of the Run novela exquisita, que se lee con compulsión. Weiner construye las vidas de sus personajes con párrafos enteros separados por espacios en blanco que aportan las elipsis. Cada párrafo agrega una capa más en la arquitectura de las

ctores vamos viendo la Matthew Weiner evolución de la familia. Sabemos cómo eran de solte-Absolutamente Heather ros, cómo sienten y piensan ahora que son pareia y se convirtieron en padres, y nos tentamos con adivinarles un porvenir.

grafia, va sea que rescate escenas

la vida de los integrantes de la fa-

milia El narrador está atento a eus

emociones, su intuición, sus peo-

res elucubraciones y terrores. A lo

largo de más de 15 años, como

el pasado o momentos claves en

Momentos claves: la primera vez que Mark tiene sexo con Karen decide que nunca va a cansarse de ese cuerpo y que debe proponerle casa el nacimiento de Heather, la hija que viene a cambiarlo todo; la entrada en la pubertad de Heather, que coincide con el punto de máximo desinterés de Mark hacia su esposa; el deseo desesperado de

Karen: que su hija algún día sea su amiga; la decepción de Heather sobre sus padres, a Marky de Heather. Cada parrafo : quienes "los encogiala tensión de combusti un fragulento de bib... | nopoder ser ellos mismos mani tras la creían despierta".

La novela abre también otra línea narrativa, la de Bobby, hijo de una heroinómana de Nueva Jersey que pasa una temporada en la prisión estatal donde aprende a esconder sus fantasías de violación y muerte. No puede haber vidas más opuestas que la de Heather v la de Bobby. Las líneas de estas vidas corren paralelas v van a tocarse en algún punto, lo que agrega un ingrediente más a la trama de Absolutamente Heather: el thriller. Otro anzuelo para que los lectores quieran avanzar con voracidad hasta la última página. Y funciona.

Aunque lo más atractivo de la novela está en la manera en que captura las etapas trascendentales de la vida de sus personaies y en la superencia velada que este recorrido propone: todo lo que nos haces felices también puede destruirnos. Es brillante el tratamiento de Matthew Weiner sobre la paternidad. Cualquier padre va a sentir emoción inmediata con estas líneas magistrales: "Mark quería ser abuelo y, por supuesto, verla felizmente casada algún día, pero de un modo u otro su hija terminaria saliendo de su kida garujuzu apirdocujustse tanto por su futuro inmediato que temió estar echando a perder sus días especiales los fines de semana al eacur demociadae fotos y sinir esos momentos con su hija con una sensación de nostalgia que le impedía disfrutar del presente".

La Cátedra Vargas Llosa convoca a participar del III Premio Bienal de Novela Mario Vargas Llosa 2019, que estará dotado con us\$ 100.000 y tendrá a la ciudad de Guadalajara como sede de este galardón en sus próximas tres ediciones. El año próximo se celebra la tercera edición en la que nodrán participar las novelas publicadas entre enero de 2016 y diciembre de 2018, en

soporte papel. El plazo para enviar los ejemplares se cerrará el 31 de diciembre de 2018. Podrán participar escritores de cualquier nacionalidad, siempre y cuando su novela bava sido nublicada en español. El premio se otorgará a la mejor obra que se presente al premio v cuva primera edición baya sido publicada en el período fijado en la convocatoria







BUFVES 19 DE ARRIL DE 2018 ■ SIT ■ REPORTE NACIONAL ■ 3

Confesiones de un psicópata integrado



proponga

SERASTIAN BASUALDO

der desde altas esferas, no es un psicópata. Error

Hoy existe una proliferación de estos personajes, por ejemplo, en las series televisivas ¿Cómo es trabajarlo desde la literatura? Es cierto que series como Mindhunter Hannibal, Dexter La casa de papel, y muchas películas o libros están saturados de personajes psicopáticos, pero si lo razonás, se los caracteriza a tal extremo que terminan por favorecer al integrado, dado que instalan en el imaginario colectivo que si una persona no mata, viola, o irradia el po-

Mi novela interioriza en la mentalidad del integrado, del que no tiene denuncias ni antecedentes policiales, del que parece amarte, del que trabaja a tu costado, del "compañero" que no te cierra, del que te escribe si estás mal, del que te es imposible pensar que es eso que es. Y lo hace en un tiempo donde las redes sociales marcan al pulso de lo diario, donde la sociabilización tiende a ser inmediata, frívola y superficial, todas ellas geografías donde estos maestros del camuflaje se ven muy favorecidos. El carecer de empatía, el no tener lazos verdaderos, sino más bien laxos, "seguidores" en lugar de amigos, les facilita el escenario desde el cual impostarse. Germán posee, en su delirio paranoide, una agenda mental para la meta provección de su ego, siente un desprecio mayúsculo por el orden social, y también puede, con maestría, subvertir todos los roles que se

Lila es una mujer inteligente, viajada, profesional, y con mucha experiencia de vida, de la que nadie esperaría que pueda sucumbir ante un monstruo semejante. ¿Por qué lo hace: Porque nadie está exento de caer en una red tan compleia como la

que le tienden. Ella se desafía desafíandolo a él, elige creer y ahí es donde nierde: su deformación desde entonces no cesa. Esos datos de su personalidad que señalás son los que la hacen atractiva para alguien con las armas de Germán, a quien le sería sencillo, pero muy poco seductor, aniquilar a un ser que no considere a su altura, que no suponga digno de su ultraie. La víctima no es ingenua, simple mente no procesa el hecho de que exista gente incapaz de sentir.

Gabriela Cabezón Cámara, en la faia promocional del libro, dice: "Unamuno construye la voz de un femicida en una novela trepidante que nos hace sentir odio" ¿Vos qué decis? Que es legítimo y lógico que cualquiera pueda sentir odio al leerla.

Gabriela es una escritora excepcional y una referente feminista a quien respeto y admiro. Lo que sí, el libro es para mí una apuesta importante desde lo estético, desde el trabajo con el lenguaje, no me interesa que quede enquistado en la temática tan sensible que abarca y toca. El capítulo sobre la vida de Lila, por ejemplo, se narra en una tercera persona omnisciente, y opera como un relato de aventuras, independiente del resto de la narración, donde se des-arrolla la estranbonica experiencia de Ula y de su internacionalia; desde el día de su nacimiento hasta la fecha en que se cruza con su

Lila es literatura, de más está decirlo, carece de postura moral, Un personaje que narra una historia tiene que ser creible, haga lo que haga y cuente lo que cuente. En este caso es un femicida, por ende, tiene que haber matado, al menos, a una mujer. Y vos, como lector, tenés que creerle. Tan simple como eso.

Pequeño país de grandes autores



cerca del nombre Montevideo se han teiido distintas hipótesis. una de las más aceptadas es la que le atribuye el apelativo a un anónimo marino portugués. El hombre integraba la expedición de Fernando de Magallanes. "Monte Vide eu", dicen que dijo no bien se topó con el ce-

rro. "Yo vi un monte", sería la traducción del portugués antiguo. Acaso para consolidar esa teoría. el contramaestre de la tripulación Francisco de Alba, anotó en su Diario de Navegación que un martes del mes de enero del año 1520 vieron "una montaña hecha como un sombrero al cual pusi-mos nombre Monte Vidi". En 1680 en ese sombrem se estable» cieron los portugueses, el 22 de noviembre de 1723, el maestre de campo Manuel de Freytas Fonseca fundó el fuerte de Montevideo. Un año después los españoles desplazaron a los portugueses, conservaron el nombre aunque le incorporaron cierta pompa: San Felipe y Santiago de Montevideo, decidieron que se llamaría. La suntuosidad duró poco: muy pronto se borraron los nombres de Felipe y Santiago, y simplemente quedó Montevideo. En 1828 se convirtió en la capital de la República Oriental del Uru-

guay. Desde entonces, la ciudad literatura uruguaya es necesario ha sido cantada y contada por numerosos escritores uruguayos. "Classora.com" es una base de

tada al análisis de datos y canaz de realizar encuestas de todo tipo. Una de ellas se propone determinar "¿Cuál es el meior escritor uruguayo de todos los tiempos?", perativo regresar a Florencio Sánedad y sexo, fueron elegidos por las autoridades de Classora para que participasen en el concurso.

ocimiento de internet orien-

Mario Benedetti, con 411 puntos, Idea Vilariño, Este recorrido forencabeza la lista, a solo tres puntos le sigue Juan Carlos Onetti v bastante más atrás, con 243, Eduardo Galeano, algo más lejos Horacio Quiroga, con 145. José Enrique Rodó sólo tiene 49 entusiastas, siete más que los 42 que votaron por Florencio Sánchez. Felisherto Hernández anenas 22 Delmira Agustini 19 v Juana de Ibarbourou solo 10, Idea Vilariño ni siquiera integra la lista.

ca común en este tipo de competiciones, Classora da un paso más: en su atolondrada búsqueda de ranking aparece el Conde de Lautréamont con 99 puntos recolectados. Si bien es cierto que Isidore Lucien Ducasse pació en Uruguay y permaneció allí 13 de sus escasos 24 años de vida, también es cierto que no escribió una sola línea en castellano. Nació en Montevideo, del mismo modo que Conrad nació en Polonia, Calvino en Cuba y Cortázar en Bélgica. Seamos honestos: ¿quién en su sano juicio diría que Conrad representa a las letras polaças, Calvino a las cubanas o Cortázas a las belgas? Se trataría de una impertinencia similar a la que cometemos los porteños toda vez que mencionamos a nombres de la talla de Quiroga, Onetti, Benedetti o Galeano, nos cuesta reconocerlos uruguavos y recurrimos a eufemismos del tipo: escritores rionlateneer A la hora de hablar en serio de

desterrar rótulos tramposos y competencias marketineras, es preciso detenerse en títulos ineludibles como Ariel, de José Enrique Rodó, según señalara Carlos Fuentes: "Un libro esencial en la prolongada búsqueda Latinoamericana de la identidad"; es imco, encorvado", que supo introducir en este rincón del sur las estructuras del drama moderno vigente en los teatros de Europa, no se pueden soslavar los versos de

tres poetas esenciales: Juana de

Ibarborou, Delmira Agustini e

zosamente nos llevará a Horacio Quiroga, sus Cuentos de amos de locura y de muerte, marcan uno de los picos más altos en la narrativa en lengua española. Y si de cuentos se trata no podemos soslavar a Felisberto Hernández, Julio Cortázar, en el prólogo a La orsa introdada y atms quentes destacó "la falta total del empaque que tanto almidonó la literatura de su tiempo (...) a mí me basta relectlos para sentirme otra vez en las calles montevideanas". Por su parte, Calvino, en el prólogo a Nadie encendía las lámtamo, lo definió como "un escritor que no se parece a nadie: a ninonno de los europeos y a ninguno de los latinoamericanos, es un 'francotirador' que desafía toda clasificación y todo marco, pero se presenta como inconfundible al abrir sus páginas". Algo similar experimentamos cuando leemos la narrativa de Onetti, a quien Vargas Llosa reconoció como "uno de los grandes escritores modernos, y no sólo de América Latina*. Tampoco podemos olvidar la claridad, la calidez y el compromiso político que Mario Be-Montevideanos, La misma calidez y el mismo compromiso que Galeano transcribe en libros claves como Las venas abiertas de América Latina o Vagamundo. En este rápido inventario no pueden faltar os nombres de Daniel Chavarría. Cristina Peri Rossi, Enrique Estrázulas, Horacio Verzi, Carlos Liscano y Napoleón Baccino Ponce de León. A la hora de evaluar a la literatura, poco importan los cánones de entrecasa o las competencias orquestadas por alguna página de internet. La verdad irrefutable es que en Uruguay se han gestado, se gestan, títulos esenciales en la narrativa, la dramaturgia y la poesía en lengua es-nal sulzi. No somprende entonces que Montevideo, su capital, sea la

ciudad Invitada de Honor en la

Ferin del I ilum de Ruenos Aires

DIÁLOGO CON PAUL AUSTER EN LA BIBLIOTECA NACIONAL

El escritor, guionista y director de cine estadounidense Paul Auster se presentar a le 28 de abril próximo, a las 19, en la Biblidecea Nacional para conversar sobre su nuevo libro, 4221. Auster, autor de La trilogal de Nueva Vord cidalogará con Raquel Garzón en el auditorio Jorge Luis Borges sobre su nueva novela, los temas, haltargos y obsessiones que alimentan cincuenta años de ficciones. A partir de las 18 se habilitará el acceso por el ascensor de la explanada, donde se entregará una pulsera por persona hasta colmar la capacidad del auditorio. El público restante podrá ver el evento en simultánea a través de www.bm.gov.ar.-Paul Auster (lega a Buenos Aires para participar de la 44º Feria Internacional del Libro que se desarrollará desde el 26 hasta el 14 de may en un la Rural.



4 M REPORTE NACIONAL M SLT M JUEVES 19 DE ABRIL DE 2018 M SLT.TELAM.COM.AR



Aquella noche inolvidable Tamenten los grios de Antonin Artaud de Mantioni, d'a de Mantio

os aturden los gritos de Artaud. Nos aturden más a nosotros, hoy, que los leemos en la immunidad del silencio, de lo que aturdieron el 13 de enero de 1947 ala pequeña muchedumhre que se apiñó para verlo en el Vieux Colombier, el teatro de París que el loceta había de legido para su ren-

trée tras un prolongado ostracis-

mo psiguiátrico. Novecientos espectadores -doscientos de pie- en una sala caldeada que sin duda no los preveía (los libros de Artaud, publicados en tiradas muy reducidas, eran inhallables desde hacía tiempo): la mitad eran ióvenes fanáticos, surrealistas tardios, colegas expectantes y solidarios: la otra mitad, carroñeros sobreexcitados, dispuestos a regocijarse con un atleta del sufrimiento cuvas presentaciones públicas, siempre memorables bordeaban a menudo la autoinmolación o el escándalo, Gide estaba sentado en primera fila ("Allí, Artaud, :la tiene frente a usted!", le sopló cuando el poeta, en uno de los tantos accidentes de una sesión inolvidable buscaba una boia entre las muchas que había preparado para la ocasión y que nunca leyó); André Breton, que no había reservado lugar, ocupaba un asiento plegable hacia la mitad de la sala, a metros de Jean Paulhan, Camus, Adamov v otros notables de la época. Según Gide, que en marzo del 48, luego de la muerte de Artaud, evocaría la velada en la revista "Combat", la facción carancho del público depuso las armas y enmudeció bastante antes de lo previsto, apenas Artaud-alto, consumido, desdentado a los 50 años- arremetió con los tres ooemas ("Le retour d'Artaud-le-Mômo", "Centre-Mère et Patror Minet" "Laculture indienne") que habia anunciado que lecris en la primera parte de la presentación, única promesa que cumpli ría en toda la noche. Un festival de eructos, espasmos fonéticos, gárgaras, sollozos desgarrados, vociferaciones: ése era el estile declamativo de Artand un lirismo



de "resplandores guarangos, imprecaciones y blasfemias" que enrostraba a sus destinatarios una evidencia esencial: que el lenguaje era la continuación del cuerpo por otros medios.

Es difícil hacerse hoy una idea de quién era Arrand a fines de los 40 de qué chise de merchi extraña y extrema de escritor, mendigo, estrella de rock, stand-up comedian, activista, gurú, vituperador profesional v freak jurídicopsiquiátrico se apiñaban para ver en vivo, a lo largo de tres horas demenciales las mentes más incuistas de la cultura francesa de posguerra, algunas de las cuales (el caso de Paulhan) llevaban años evitándole la indigencia terminal que no dejaba de amenazarlo. Gide, por ejemplo, para desolación de Artaud, lo llamaba "actor", pero sin duda pensaba menos en su paso por los escenarios o el cine (¿cuántas chicas de los años 70 se ron expertas en La pesión de Francis de Caracte Dreger truscando en la pantalla su cara angulosa v sus ojos nublados por las cataratas de la piedad?) que en intervenciones públicas como la del Viene Colombier, legendariamente

precedidas por sus conferencias en la Sorbona de fines de los 20 y principios de los 30 (El arte y la muerte, El teatro y la pert) y las de México de febrero del 36. Hoy lo llamaríamos performer. La velada del Vieux Colombier

fue la última performance de Antonin Artaud, y es su texto lo que recupera esta edición de Historia vivida de Artaud-Mômo, en una magnifica traducción de Ariel Dillon. Un texto cien por ciento reconstruido, del que no hay original, puesto que todo lo que Artaud dijo en la segunda mitad de su presentación en el Vieux Colombier -la parte "conferencia" de la velada-lo improvisó, poseído por la misma certeza que a medianoche lo empuiaría a "renunciar al espectáculo, hacer las valijas e irse": que nada de lo que había que hacer allí esa noche podía hacerse con palabras, y menos con palabras escritas Como le escribirá a reton noco después: "Con la soactual expublica no hay brid lenguaje posible que el de las bombas, las ametralladoras, las barricadas". Ya en diciembre del 46 anotaba en uno de ou cuadernos

"No voy a dar una conferencia

elegante. Ni siquiera voy a dar una

conferencia No sé hablar coun-

do hablo tartamudeo porque se comen mispalabris". La conciencia de la insusiciona del lenguaje, en Artaud, no era más que el reverso de la volunta de llevar el lenguaje al límite: el lenguaje verbal, sin duda, que terminó reduciendo al rimo orbal de un balbacco glosolálico, pero también el lenguaje del texto, la ertuación y todo lo que hoy conocemos como "artes performácios".

De modo que el improvisado emeditaba, v mucho. Su propósito, esa noche, era dar testin del largo recuertro de cue babía sido objeto por parte de la Sociedad en general -la misma que había "suicidado" a Vincent Van Gogh- y de su séquito de verdugos biopolíticos en particular delirante Artaud tiene tan en dedos los hitos de su calvario que parece que los estuviera levendo: encarcelamiento y deportación de Dublin (septiembre de 1936), in-tenza dessesimato a boulo del barco que lo devuelve a Francia, cinco meses internado en Quattre-Mares once meses en Sainte-Anne custro sños en Villa-Evrarda tres en el hospicio de Rodez, don-

de su némesis, el doctor Gaston Ferdière, lo somete a sesiones devastadoras de electroterapia. Avtaud es el muerto que habla: en 1943, como consecuencia de una tanda de electroshocks, pasa una hora ymedia en el mis allí, del que vuelve misfatiroso, mási reductible y más comprometido que nunca con la pasión de alegar que será de alfre más su vida.

Armado a partir de los apuntes que Artaud tomó en vistas del evento del Vieux Colombier y de los tres cuadernos que llevó consigo esa noche, el texto de Historia vivida de Artand-Mômo es una suerte de autoficción doliente, in y sobrehumana, en la que Artaud renasa los avatares de su descenso a los infiernos psiquiátricos y debate los diagnósticos que le endilgaron ("mitómano", "delirante paranoico", "mártir") con una ronía, una mordacidad y un sentido del equívoco dignos de la comedia más macabra. Si el alegato de Artaud aturde es porque suena contemporáneo venera contemporáneo porque en su cacofonía litigiosa resuenan muchos de los desvelos con que identificamos nuestra actualidad (sociedad de control, biopolítica, farmacologización de la angustia, etc.). Pero sobre todo porque en el supliciado vociferante que reclama lo imposible a un Otro que no está allí para escucharlo acechan a la vez, sin eclipsarse, la certidumbre alucinada del que sabe que el mundo visible no es más que fachada y la verdad tiene estructura de complot (uno de los puntos clave en los que Artaud coincide con William Burroughs, su amigo americano), la terquedad griega del militante que ha venido al mundo para decir la verdad, la histeria del que "renuncia a su espectáculo, hace las valijas v se va "pero sólo cree en la fuerza de la presen-les y excintura desconcercime del bufón, el farsante, el picaro, que flirtean con el cargo de demencia que les imputan sólo para poner al desmido la arbitrariedad brutal y la voluntad de dominación que undan los criterios que preten-

den justificarla